
Avanzan el crimen e inseguridad:  
obispo Castro; viene otra marcha

El jerarca católico lamentó que la delincuencia esté empeorando en Morelos

“Existen motivos fuertes para salir a las calles a exigir paz y 
justicia a la autoridad”

RUTA VIVE MUSEOS

Polución, desperdicio, fugas y 
otros ponen en peligro al agua

La Comisión Estatal del Agua pide acción de las 
autoridades municipales y ciudadanos

Urge también mantenimiento a la red hidráulica que, en 
muchas ocasiones, está muy vieja

GUADALUPE FLORES    03

encuentra la Ruta Vive Museos, atractiva opción para turistas y visitantes, por la cual se impulsa el binomio turismo-cultura, completamente 
representada por esta experiencia que integra un recorrido por ocho recintos en el Centro Histórico de Cuernavaca.

La intervención de la autoridad no más no sirve; a ver si la divina 
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Estará en Chamilpa 
con costos mínimos y 
alimentos nutritivos

El presidente de la FEUM, César 
González Mejía, explicó que con el 
respaldo del rector de la máxima 
casa de estudios, Gustavo Urquiza 
Beltrán será inaugurado antes de 
que concluya este año para benefi-
ciar a la comunidad estudiantil.
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Observador político
Gerardo Suárez Dorantes

Tendrá la UAEM un 
comedor universitario 
este año: FEUM
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Taxistas ya no van a Huitzilac 
por tanto crimen en esa área

Líder del sector indicó que Huitzilac es zona 
prohibida para sus trabajadores

“También Temixco y Xochitepec han incrementado 
delitos; Jiutepec, ni se diga”

Vecinos de la colonia
así nombrada piden
ayuda a la autoridad

Vecinos de la colonia Mina 5 de 
Cuernavaca solicitaron el apoyo de 
las autoridades ante el riesgo de 
nuevos derrumbes, luego del des-
gajamiento de rocas en los últimos 
días. De acuerdo con los vecinos, 
las lluvias registradas en los últimos 
días provocaron el reblandecimien-
to de la tierra y con ello la caída de 
pequeñas rocas y tierra
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Denuncian derrumbes 
cerca de la Mina 5 
de Cuernavaca 

En el Hospital de la 
Mujer y en centro de
salud en Cuautla

Una familia presentó demanda 
ante la Fiscalía Regional del Oriente 
del Estado por presunta negligen-
cia médica en el hospital de la Mu-
jer, de Yautepec y de un centro de 
salud ubicado en la colonia Herme-
negildo Galeana de Cuautla.
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Denuncian negligencia 
médica en Yautepec; 
falleció un bebé
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Desesperación legislativa por 
aumentar a 30 curules 

En un momento en que la sociedad exige mayor 
transparencia y responsabilidad por parte de sus re-
presentantes populares, la iniciativa presentada por 
el diputado local del PRI, Eliasib Polanco Saldivar, de 

ampliar de 20 a 30 las curules en la Legislatura LV del Con-
greso del estado de Morelos, deja mucho que desear.

LAS MENTIRAS. - Mientras el parlamentario asegura que esta 
propuesta no implicará una carga económica para el era-
rio o para la población de Morelos, la realidad es que ya 
se han aprobado 80 millones de pesos adicionales para el 
presupuesto del Congreso en este año 2023, elevando sus 
recursos a la nada despreciable cantidad de 480 millones 
de pesos; algo que es extraordinario e inédito porque ellos 
mismos se sirvieron con la cuchara grande al momento de 
aprobar el paquete presupuestal.

La falta de claridad y transparencia en la presentación de 
la iniciativa y en su impacto real en la sociedad, puede ge-
nerar desconfianza y escepticismo en la ciudadanía sobre 
el verdadero compromiso de los legisladores con el bien-
estar de la población; en lugar de enfocarse en atender las 
necesidades reales de la gente, parece que los diputados 
están más preocupados por ampliar sus espacios de re-
presentación y favorecer a ciertos grupos de poder.

Es fundamental que los representantes populares se cen-
tren en mejorar la calidad de vida de la sociedad en su 
conjunto y no solo en favorecer sus propios intereses po-
líticos; la iniciativa presentada por el congresista Saldivar 
Polanco, debería ser revaluada y en su lugar promover re-
formas que verdaderamente beneficien a la población de 
Morelos. Ahí está por ejemplo el caso de

De acuerdo con la información presentada, resulta pre-
ocupante que los legisladores de Morelos estén enfocados 
en ampliar las curules y en su propia reelección, en lugar 
de abordar las necesidades de la población y trabajar por 
mejorar la calidad de vida de la sociedad en su conjunto.

Además, la falta de claridad en la presentación de las ini-
ciativas y en su impacto real en la sociedad puede gene-
rar desconfianza y escepticismo en la ciudadanía sobre el 
verdadero compromiso de los legisladores con el bienestar 
de la población.

Es importante que los representantes populares trabajen 
para fortalecer la actividad minoritaria de los diputados de 
representación proporcional y garantizar la gobernabilidad 
del estado, pero esto no debería ser a costa de aumen-
tar el presupuesto y las curules en el Congreso local, tal y 
como ha ocurrido en las últimas dos legislaturas incluida la 
actual LV.

¿BENEFICIA A LA POBLACIÓN AUMENTO DE DIPUTADOS? En 
absoluto beneficia a la población un incremento de más 
curules en el Congreso local, bajo el argumento que pon-
gan no ayuda a la ciudadanía todo lo contrario ocurre, 
con los presidentes de los partidos políticos y los actuales 
legisladores porque, son ellos los interesados en integrarse 
a la “supuesta casa del pueblo” y los que ya están no se 
quieren ir, es decir, intentarán reelegirse, algo que se les 
complicará cuando se tenga que incluir a los grupos mi-
noritarios y olvidados como los indígenas, personas de la 
comunidad lésbico gay, personas con capacidades dife-
rentes, de la tercera edad, mujeres y jóvenes. 

En conclusión, los diputados de Morelos deben enfocar-
se en trabajar por el bienestar de la población, y no solo 
por sus propios intereses políticos y personales. La transpa-
rencia y claridad en la presentación de las iniciativas son 
fundamentales para generar confianza y credibilidad en 
los representantes populares y en el sistema democrático 
en su conjunto.

Es importante destacar que el papel de los legisladores 
es fundamental en la construcción de un estado justo y 
equitativo, ya que tienen la responsabilidad de crear le-
yes y políticas públicas que beneficien a la población en 
general. Sin embargo, la iniciativa presentada por el dipu-
tado Polanco parece enfocarse más en los intereses de 
los partidos políticos y los propios legisladores, que en las 
necesidades reales de la población.

Es necesario que los representantes populares trabajen en 
conjunto con la ciudadanía para identificar las necesida-
des más apremiantes de la sociedad y buscar soluciones 
efectivas para abordarlas. Además, deben ser transparen-
tes en su trabajo y en sus decisiones, de manera que la 
población pueda evaluarlos y exigirles que cumplan con 
su labor de forma responsable y efectiva.

En definitiva, la iniciativa presentada por el diputado Po-
lanco es una muestra más de la falta de compromiso y de 
la priorización de los intereses particulares en lugar de los 
intereses comunes de la población. Los ciudadanos deben 
estar alerta y exigir a sus representantes que trabajen por 
el bienestar de todos y no solo por los intereses de unos 
pocos.

ARTURO PÉREZ FLORES. - La iniciativa de aumentar el nú-
mero de diputados locales y regidores extras en Morelos 
ha sido fuertemente criticada por el diputado Arturo Pérez 
Flores, quien asegura que costará a los morelenses más de 
200 millones de pesos al año y es regresiva en cuanto a la 
austeridad.

El diputado sostiene que la reforma electoral propuesta por 
el PAN, PRI y sus aliados es impopular y va en contra de las 
demandas del pueblo de Morelos, lo que sugiere que la 
aprobación de esta medida podría ser vista como un des-
precio a la voluntad de la ciudadanía.

Además, Pérez Flores acusa a estos partidos de intentar ga-
nar posiciones políticas en Ayuntamientos y en la legislatura 
local a través de la vía plurinominal, ya que no cuentan 
con suficiente respaldo popular para ganar en las próximas 
elecciones. Esta maniobra podría verse como una forma 
de eludir la responsabilidad de conectarse con los ciuda-
danos y crear plataformas políticas que les sean atractivas.

Por último, el diputado señala que esta iniciativa va en 
contra de los principios de la 4T y la reforma electoral pro-
puesta por el presidente López Obrador, lo que sugiere una 
desconexión con el proyecto político nacional.

En general, la columna crítica estaría enmarcada en la 
necesidad de cuestionar si la propuesta de aumentar el 
número de diputados y regidores en Morelos es acorde 
a los valores de austeridad y democracia que se deben 
promover en la entidad. Es importante considerar que la 
iniciativa no cuenta con el consenso social y que podría ser 
vista como un intento de evadir la responsabilidad política 
de conectar con la ciudadanía.

Email: gerardonoticias01@gmail.com

Twitter: @gerardonoticias01@gmail.com

EL TERCER OJO  
J. Enrique Alvarez 

Alcántara

Algunas ideas sobre la exigibilidad 
del Derecho a la Inclusión de las 
Personas con Discapacidad (PCD).

A: Eliseo Guajardo Ramos

Apreciados lectores que siguen El Tercer Ojo, esta semana, 
en su colaboración del miércoles 03/05/24, titulada Exigibi-
lidad: CDPD, ONU (Inclusión Educativa en la UAEM, El Regio-
nal del Sur), además de informar de una noticia publicada 
en el órgano de prensa de la “ONU, Derechos Humanos”, 
mediante la cual se demanda al Estado Mexicano que 
ofrezca una disculpa pública a una persona que le fue ne-
gado el derecho de ingresar a realizar sus estudios tercia-
rios en el Centro Morelense de las Artes el año 2014, mismo 
en el cual el Consejo Universitario de la UAEM aprobó por 
unanimidad la creación del Programa Universitario para la 
Inclusión Educativa de Personas con Discapacidad y que, 
quien escribe esta colaboración, es designado como pri-
mer Director de tal programa hasta el mes de diciembre 
del 2017, cuando se jubila, el Dr Eliseo Guajardo Ramos 
compartió sus punto de vista sobre la relavancia de la exi-
gibilidad en este asunto.

Recuérdese que el rector en ese entonces era el Dr. Jesús 
Alejandro Vera y que, desde la creación de dicho progra-
ma universitario la UAEM ha mantenido abiertas sus puertas 
a las personas con discapacidad, entre otros sectores so-
ciales excluidos del ejercicio pleno del derecho a la edu-
cación terciaria.

Deseo expresar que las cuestiones relativas a la exigibilidad 
como condición inseparable del aseguramiento del ejerci-

cio pleno y sin cortapisas de los derechos fundamentales 
de los Derechos Humanos de las PCD ha sido uno de los 
“Talones de Aquiles” del derecho en nuestro país, pero no 
únicamente en éste, cuestión que El Dr. Guajardo enuncia.

Admitiendo que existen un conjunto de preceptos, leyes 
generales, reglamentos, manuales y normas diversas que 
“aseguran” –eso dicen los leguleyos– tales derechos, en 
realidad ello no es así.

¿Qué pasa si cualquier servidor público, del nivel que sea, 
incumple o, todavía más, obstaculiza o impide el ejercicio 
pleno de tales derechos a las personas con discapacidad, 
pero no sólo a éstas?

¡¡¡Nada!!!

Para hacerlo más evidente; ¿Qué sucedería si el Estado 
Mexicano no cumpliera con la recomendación o “conde-
na” o “sentencia” que comentamos?

¡¡¡Nada!!!

¿Cómo o mediante cuáles mecanismos coercitivos o de 
sanción se obligaría al Estado Mexicano a cumplir con la 
recomendación o “condena” o “sentencia”?

No los hay.

Pues bien, de la misma manera, dentro de la estructura 
jurídica y del derecho en México tampoco existen los me-
canismos y procedimientos necesarios para asegurar el 
ejercicio pleno de los derechos de las PCD; la exigibilidad 

no existe como recurso obligado dentro del derecho en 
México para hacer efectivas las mismas normas y criterios 
de comportamiento público y de gobierno.

Al no existir tales mecanismos e instrumentos jurídicos de 
exigibilidad y vinculación jurídico-administrativa, la impuni-
dad será la divisa jurídica; asimismo, el único recurso que 
queda a disposición de las PCD y sus familiares es el de 
demandar ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
el cumplimiento de las normas vigentes y del derecho o, 
como ahora comentamos, a los diferentes organismos in-
ternacionales que para ello se han constituido. Sin embar-
go, ello sería indiscutible, este debiera ser el último recurso 
jurídico de defensa y no el único. 

Naturalmente que es loable que la UAEM, sin mecanismo 
alguno de coerción asegure, por principio y valores propios 
el ejercicio del Derecho a la Educación de las PCD, pero 
¿qué sucedería si no lo hiciera así? ¿Cómo se le obligaría 
a ello?

Tal vez, más allá de autoelogios legítimos, sería convenien-
te elaborar propuestas jurídicas exigibles para que las ins-
tancias legislativas correspondientes las discutan y aprue-
ben.

Esta propuesta, considero, debe ser elaborada con la par-
ticipación abierta de grupos de investigación jurídica y, sin 
duda alguna, de grupos de PCD, así como de sus familia-
res.
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El obispo de la Diócesis de Cuer-
navaca, Ramón Castro Castro 
anunció la novena Caminata por 
la Paz en Cuernavaca, el próximo 
15 de julio.
El jerarca católico lamentó que la 
inseguridad esté empeorando en 
Morelos.
El secretario general del Consejo 

Nacional Episcopado Mexicano, 
aseguró que Morelos vive una vio-
lencia preocupante, y la seguridad 
no mejora.
Además aseguró que “existen mo-
tivos fuertes para salir a las calles 
a exigir paz y justicia a las auto-
ridades”.
Indicó que no puede prohibir a 
los políticos que se sumen a la ca-
minata,  pero no se permitirá que 
hagan proselitismo.
Además volvió a pedir a las autori-
dades de seguridad y justicia aten-
der el reclamo ciudadano sobre la 
inseguridad y falta de justicia.
“El 99 por ciento de los delitos 
quedan impunes y los pocos que 

El presidente de la FEUM, César 
González Mejía, explicó que con 
el respaldo del rector de la máxi-
ma casa de estudios, Gustavo 
Urquiza Beltrán será inaugurado 
antes de que concluya este año 
para beneficiar a la comunidad 
estudiantil, sobre todo a los de 
escasos recursos económicos.
Al respecto, indicó que dicha 
iniciativa surgió el año pasado 
debido a que la falta de recur-
sos para alimentos es uno de los 
principales problemas que afec-
tan el desempeño académico y de 
aprendizaje de los estudiantes de 
la universidad.
“Tenemos que cubrir sus necesi-
dades más básicas para que pue-
dan aprender de la mejor manera. 
Si llegan con el estómago vacío a 
tomar sus clases, la capacidad de 
retención de la información va a 
ser muchísimo menor”, afirmó 
González Mejía.
Adelantó que la Federación de 
Estudiantes Universitarios de 
Morelos está trabajando en el 
proyecto del comedor universi-
tario y ya se están haciendo las 
adecuaciones de obra y el equipa-
miento inmobiliario del espacio 
que les fue asignado por la Ad-
ministración central. Según Gon-
zález, antes de que concluya el 
año 2023, los estudiantes podrán 
tener un comedor listo que será 
saludable y de bajo costo.
El dirigente de la Federación 
también anunció que están traba-
jando en un programa de recetas 
con la facultad de nutrición para 
mantener un precio más bajo de 
los 25 a 27 pesos por una comi-
da o un desayuno completo con 
café, desayuno, comida, agua y 

postre para que los estudiantes 
puedan tener una alimentación 
balanceada y accesible para todos.
El proyecto del comedor univer-
sitario para estudiantes de escasos 
recursos económicos es de gran 
importancia para la comunidad 
estudiantil de la Universidad Au-
tónoma del Estado de Morelos. 
La falta de recursos para alimen-
tos es uno de los principales pro-
blemas que afectan el desempeño 
académico y de aprendizaje de los 
estudiantes, especialmente aque-
llos que provienen de hogares de 
bajos ingresos. Un comedor uni-
versitario que brinde alimentos 
saludables y a bajo costo permiti-
rá que los estudiantes puedan cu-
brir sus necesidades más básicas 
y aprender de la mejor manera 
posible.
El compromiso de la Federación 
de Estudiantes Universitarios de 
Morelos por brindar un come-
dor universitario asequible y de 
calidad a los estudiantes es una 
muestra de la importancia que se 
le está dando a la educación y al 
bienestar de los jóvenes universi-
tarios. No solo se está trabajan-
do en la adecuación del espacio y 
en el equipamiento inmobiliario, 
sino que también se está colabo-
rando con la facultad de nutri-
ción para ofrecer un programa 
de recetas que permita mantener  
los precios bajos y que la alimen-
tación sea balanceada. La inau-
guración del comedor universi-
tario antes de que finalice el año  
2023 será un logro importante 
para la comunidad estudiantil de 
la Universidad Autónoma del Es-
tado de Morelos, que permitirá 
a los estudiantes tener acceso a 
alimentos de calidad y a precios 
accesibles.

Tendrá la UAEM un comedor
universitario este año: FEUM

GERARDO  SUÁREZ DORANTES

El jerarca católico lamentó que la delincuencia esté empeorando en Morelos 

Avanzan el crimen e inseguridad:  
obispo Castro; viene otra marcha
“Existen motivos 
fuertes para salir a 
las calles a exigir 
paz y justicia a la 
autoridad”

GUADALUPE FLORES

Por los altos niveles de insegu-
ridad que registra Huitzilac, los 
taxistas ha dejado de prestar el 
servicios del transporte público.
Sobre esto, el presidente de la 
Coalición de Representantes del 
Transporte Público, Víctor Mata 
Alarcón indicó que Huitzilac 
es una zona prohibida para los 
taxistas.
Incluso cuando les solicitan ser-

vicios para aquel municipo, los 
operadores prefieren rechazar el 
pasaje.
“A Huitzilac nadie te va a llevar 
a menos que te conozca”, afirmó 
el líder transportista”, dijo el lí-
der transportista.
Además informó que al día  
registran hasta 30 asaltos al 
transporte público sin itinerario 
fijo en la zona metropolitana del 
estado.
Por esta situación, los operado-

res de taxis a no prestar el servi-
cio en ciertas zonas y reducir sus 
horarios.
“Temixco y Xochitepec han in-
crementado la delincuencia, en 
Jiutepec ni se diga. Las colonias 
son la Barona, la Lagunilla, Mo-
relos, Chapultepec y Altavista, 
en Cuernavaca”, añadió.
Agregó que tambíen en la zona 
oriente y sur los concesionarios 
han reportado una alta inciden-
cia en el delito de robos y asaltos. 

La Comisión Estatal del Agua 
hizo un llamado a las autorida-
des municipales y a los ciudada-
nos para cuidar el agua, debido a 
la contaminación, el desperdicio, 
las fugas y la falta de infraestruc-
tura hidráulica que generan de-
sabasto.
Así lo dio a conocer el titular de 
dicha dependencia, Jaime Juárez 
López, quien aseguró que es ur-
gente que se implementen accio-
nes para cuidar el agua, ante la 
escasez más grande que hay año 
con año, ya que también creció 
su desperdicio ante la falta de su 
cuidado.
“El agua es un recurso vital y es-

caso y su gestión responsable y 
sostenible es responsabilidad de 
todos. La Jornada de Cultura 
del Agua nos permitió llevar el 
mensaje, paremos el desperdicio 
y la contaminación en las fuentes 
de abastecimiento o nos queda-
remos sin el líquido que nos da 
la vida”, explicó.
Ante tal situación, el funcionario 
estatal hizo un llamado a las au-
toridades municipales para que 
realicen trabajos que ayuden a 
evitar fugas y mejorar la infra-
estructura hidráulica, así como a 
los ciudadanos a cuidarlar y no 
desperdiciarla..
“Para el cuidado del agua se re-
quiere la participación de todos, 
que los municipios lleven a cabo 

trabajos para reparar las fugas, 
pero sobre todo que se dé man-
tenimiento a la red hidráulica 
que en muchas ocasiones está 
vieja y en malas condiciones, eso 
debe ser por parte de las autori-
dades pero también los cuidados 
deben apoyar para su cuidado, 
que la ahorren, que no la desper-
dicien”, concluyó Juárez López.
Cabe mencionar, que la Comi-
sión Estatal del Agua imple-
menta el Programa de Cultura 
del Vital Líquido que está enfo-
cando en ejercicios lúdicos para 
alumnos de preescolar, primaria, 
secundaria y medio superior, con 
la meta de hacerlos partícipes 
en nuevos hábitos de cuidado y 
conservación del recurso natural.

Polución, desperdicio, fugas y otros ponen en peligro al agua
EDMUNDO SALGADO

Taxistas ya no van a Huitzilac 
por tanto crimen en esa zona

GUADALUPE FLORES

son juzgados hay injusticias” ,dijo.
En ese sentido, insistió que exis-
ten varios razones para salir  a las 
calles  el próximo 15 de julio en la 
caminata por la paz.
También anunció que la Diócesis 

de Cuernavaca planean replicar 
estas marchas en municipios don-
de se registra mayor  inseguridad, 
como la zona sur y oriente.
Finamente, luego de que la Or-
ganización Mundial de la Salud 

(OMS) decretó el fin de la pande-
mia del covid-19, Ramon Castro 
exhortó a los feligreses a seguir 
con las medidas de salud como 
es el uso del cubrebocas y la sana 
distancia. 

EL OBISPO DE la Diócesis de Cuernavaca, Ramón Castro Castro anunció la novena Caminata 
por la Paz en Cuernavaca, el próximo 15 de julio.
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Cuautla, Mor.- Una familia presentó de-
manda ante la Fiscalía Regional del Oriente 
del Estado por presunta negligencia médica 
en el hospital de la Mujer, de Yautepec y de 
un centro de salud ubicado en la colonia Her-
menegildo Galeana de Cuautla. Según los de-
nunciantes el menor de edad se enfermó poco 
después de ser atendido en el hospital, por lo 
que pidieron una investigación ya que podría 

tratarse de una negligencia médica.
Sobre los hechos Josefina y Samuel padres de 
un bebé de escasos 5 días de nacido, indica-
ron que llevaron a su recién nacido para que 
le hicieran una auscultación y la prueba Tamiz, 
y fue después que hicieron la revisión médica 
que su hijo empezó a tener problemas de salud. 
Luego de que le hicieron la auscultación, se lo 
llevaron a su vivienda ubicada en el municipio 
de Yecapixtla, y fue ahí en donde empezaron 
los malestares del recién nacido.

Como un mensaje de esperanza, calificó el 
Comité Municipal de Emergencia Sanitaria 
del Gobierno de Cuernavaca la declaratoria 
del fin de la emergencia sanitaria internacio-
nal por el COVID-19 emitida el día de ayer 
por la Organización Mundial de la Salud.
Por lo tanto, el Comité Municipal de Emer-
gencia Sanitaria de Cuernavaca ha conside-
rado fundamental mantener la importancia 
de trabajar unidos y armoniosamente como 
sociedad para salir adelante a pesar de las ad-
versidades y eventualidades que ocurrieron 
en estos últimos tres años.
Resalta el trabajo de la comunidad científica 
en el desarrollo de las diferentes vacunas en 
tiempo récord, y la mayoría de ellas de forma 
segura. Asimismo, destaca el impulso de aca-
démicos, asociaciones y universidades. Men-
ción especial merece también el gremio de la 
salud y los ciudadanos, quienes hicieron todo 
lo necesario para adoptar las medidas de au-
tocuidado y autoprotección durante la mayor 
crisis sanitaria de este siglo.
Por lo tanto, el Comité Municipal de Emer-
gencia Sanitaria de Cuernavaca observa algu-
nos retos que se tienen hacia el futuro, como 
por ejemplo, los riesgos en salud están laten-
tes. Hacen el llamado para que nos manten-
gamos atentos y seamos cuidadosos, luego 

de considerar que el virus sigue presente y 
cambiando. Por lo que, nuevas olas de menor 
magnitud pero mayor frecuencia podrían se-
guirse dando.
A través de un comunicado que emitieron, 
dan a conocer que el uso del cubrebocas que-
dará como una medida eficaz por espacios 
cerrados, transporte público o bien, cuando 
no sea posible guardar la sana distancia, sobre 
todo durante la temporada invernal.
Por ello, consideran necesario invertir en me-
jorar la ventilación de lugares públicos cerra-
dos y muy concurridos y vigilar la calidad del 
aire. Independientemente de que se espera 
más impulsos a vacunas de calidad seguras y 
que protejan contra las variantes de circula-
ción más recientes, esto seguirá siendo alta-
mente recomendable. Por lo cual, no deben 
escatimarse recursos para ello, derivados de 
que la mutación viral es un hecho y en el caso 
del COVID-19, las vacunas ambivalentes son 
la mejor opción.
El Comité Municipal de Emergencia Sanita-
ria sigue en sesión permanente y mantiene el 
análisis y otras de otras áreas de interés en sa-
lud pública para el Ayuntamiento de Cuerna-
vaca y la comunidad en general. Siguiendo la 
recomendación de la Organización Mundial 
de la Salud, se continuará vigilando el virus 
SARS-CoV-2 y otros patógenos y enferme-
dades cuya coexistencia será inevitable.

Este viernes 05 de mayo, integrantes del 
Cabildo de Cuernavaca encabezados por el 
presidente municipal, José Luis Urióstegui 
Salgado, sostuvieron una reunión de trabajo 
de la Comisión de Hacienda, Programación 
y Presupuesto, donde dieron continuidad a 
la revisión correspondiente de las finanzas 
del municipio, verificando el cumplimiento 
a los principios rectores de la administra-
ción, como son la transparencia y la rendi-
ción de cuentas relacionados al destino del 
presupuesto que fue autorizado para el pre-
sente ejercicio fiscal, en particular lo relacio-
nado a servicios y obra pública. 
En esta reunión participó el tesorero mu-
nicipal, Javier Arozarena Salazar, quien en 
el marco de su presentación atendió las  
dudas y planteamientos expuestos por la 
síndica municipal, Verónica Atenco Pérez, 
de las regidoras Mireya Delgado Romero, 
Wendi Salinas Ruiz, Lucero Cuenca No-
ria, Paz Hernández Pardo y Patricia Torres 
Rosales, así como de los regidores Adrián 
Martínez Terrazas, titular de la comisión; 
Jesús Rosales Puebla y Víctor Manzo Go-
dínez, a fin de darle un seguimiento pun-
tual al ejercicio presupuestal y financiero de 
Cuernavaca. 

Se informó que han logrado seguir aten-
diendo distintas deudas heredadas, como 
el pago anticipado de la deuda pública a 
una institución bancaria que arrastraba 
la comuna desde hace mucho tiempo, lo 
que representa para la ciudad un respiro y 
la continuación del ejercicio de los recur-
sos públicos provenientes del pago que los 
contribuyentes hacen de manera periódica 
y que son destinados a los diferentes pro-
gramas y acciones a favor del renacer de 
Cuernavaca.
Aunado a ello, se señaló que el buen ma-
nejo de los recursos públicos ha propiciado 
el cabal cumplimiento de los derechos labo-
rales de la base trabajadora y que este año 
se puedan destinar 300 millones de pesos 
en materia de obra pública, para lo cual en 
los próximos días estarán iniciando luego de 
cumplir con los procesos de licitación, así 
como con la mejora de servicios que requie-
re la capital morelense de acuerdo con las 
propias necesidades y peticiones de la ciu-
dadanía. 
A través de la Comisión de Hacienda, Pro-
gramación y Presupuesto, el Gobierno Mu-
nicipal se ha asegurado del buen manejo de 
los recursos públicos, trabajando a marchas 
forzadas y sin importar las fechas a favor de 
la sociedad cuernavacense.

“Esperanzador” informe de OMS: Comité
de Emergencia Sanitaria de Cuernavaca

GERARDO  SUÁREZ DORANTES

Revisa gobierno de Cuernavaca
el buen manejo de las finanzas

DE LA REDACCIÓN 

En el Hospital de la Mujer y en centro de salud en Cuautla

Denuncian negligencia médica en Yautepec; falleció un bebé
JORGE RAFAEL SÁNCHEZ Horas más tarde, Josefina madre del bebé 

vio que su hijo estaba muy inquieto y lloraba 
mucho, además de que presentaba un cuadro 
de calentura, por lo que trato de bajerloe la 
temperatura con un baño; aun así los males-
tares del bebé continuaban y de hecho fue 
por la noche en que más grave se puso.
Como pudo, el recién nacido pasó esa parte 
del día y la noche, hasta que el matrimonio 
decidió llevarlo al centro de salud de la colo-
nia Hermenegildo Galeana, lugar en donde 
supuestamente les dijeron que lo llevarán 
hasta después del mediodía. Cuando regre-

saron la madre intentó darle de comer y fue 
cuando vio que su hijo ya no presentaba sig-
nos vitales.
Al ver que su menor hijo no respondía, de in-
mediato lo llevó a urgencias del hospital ge-
neral “Mauro Belauzarán Tapia”, de Cuautla, 
lugar en donde le dieron la falta noticia de 
que su hijo recién nacido había fallecido. Es 
por eso que han solicitado una investigación 
a la Fiscalía Regional de Oriente, para des-
cartar que pudiera ser una negligencia mé-
dica o si su vástago se enfermo de manera 
repentina.

UNA FAMILIA PRESENTÓ demanda ante la Fiscalía Regional del Oriente del 
Estado por presunta negligencia médica en el hospital de la Mujer, de Yautepec 
, según los denunciantes el menor de edad se enfermó poco después de ser 
atendido.
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El incendio forestal que se registra en los lí-
mites de los municipios de Tepoztlán y Tla-
yacapan, lleva un avance del 60 por ciento 
de control y 30% de liquidación.
Así lo dio a conocer el director de Emer-
gencias y Contigencias Ambientales de la 
Secretaría de Desarrollo Sustentable, Ra-
ymundo Rosales Martínez, quien precisó 
que este viernes continuaron los trabajos 
para sofocar dicho incendio, lo cual se reali-
zó con 205 brigadistas de la Comisión Na-
cional Forestal, de la Coordinación Estatal 
de Protección Civil y la Comisión Nacional 
de Áreas Naturales Protegidas, con la ayuda 
del helicóptero de la Secretaría de la Defen-
sa Nacional.
Señaló, que hasta la tarde de este viernes se 
tenía un avance del 60 por ciento de con-
trol y 30% de liquidación del fuego, además 
de que gracias a los trabajos de contención 

se mantiene una superficie afectada de 50 
hectáreas de bosque de Pino-Encino, dentro 
del Corredor Biológico Chichinautzin.
“Este viernes continuaron los trabajos para 
atacar este incendio que está en Tepoztlán y 
Tlayacapan, lo que permitió que gracias al 
esfuerzo de los brigadistas con el apoyo del 
helicóptero, se avanzara de manera impor-
tante en la liquidación y el control”, explicó.
El funcionario estatal añadió, que el frente 
más activo se encuentra ubicado hacia San 
José de Los Laureles en las inmediaciones 
del Cerro de las Mariposas de Tlayacapan, 
en donde se ha concentrado la mayor parte 
del despliegue de recursos.
Por último, Raymundo Rosales hizo un 
llamado a los ciudadanos para que en caso 
de una emergencia se puedan comunicar de 
manera directa a la línea de Protección Civil 
de Tepoztlán: 739 39 52 412; también al 
800-INCENDIO, al 800 737 0000, 9-1-1 
y al 777-100-0515.

Empresarios de Morelos prevén un aumen-
to en la actividad económica luego de que 
la Organización Mundial de la Salud diera a 
conocer el fin de la emergencia internacio-
nal por el covid-19.
Así lo dio a conocer el presidente en la enti-
dad del Consejo Coordinador Empresarial, 
Antonio Sánchez Purón, quien celebró la 
determinación de la autoridad sanitaria ya 
que refleja que ya no hay un mayor riesgo 
de contagio, pero sobre todo que hay poca 
probabilidad de que haya más personas que 
pierdan la vida.
“En lo particular celebramos esta determi-
nación de la Organización Mundial de la 
Salud ya que es una buena noticia que está 
pandemia haya terminado luego de varios 
años en los que hubo muchas personas en-
fermas y que muchas de ellas incluso per-
dieron la vida, hoy decir que ya se acabó 
significa que los enfermeros bajaron y que 
casi ya no hay personas que hayan falleci-
do”, explicó.

El líder empresarial agregó, que además la 
suspensión de las medidas de restricción 
para los comercios tras la conclusión de la 
emergencia sanitaria ayudará a incrementar 
la actividad económica, lo que permitirá 
mayores ventas y seguir con el incremento 
de las fuentes de empleo.
“En el tema económico por supuesto que 
el fin de la pandemia nos ayudará a mejorar 
las ventas ya que al no haber más restriccio-
nes, la gente saldrá más y acudirá a nuestros 
negocios ya que sí hay que reconocer que 
había personas todavía encerradas, pero 
además si le sumamos las pérdidas econó-
micas por la compra de cubrebocas y gel 
antibacterial, entonces sí hablamos de una 
fuerte cantidad que ya no invertiremos, en-
tonces se vienen tiempos buenos en materia 
económica”, concluyó Sánchez Purón.
Y es que cabe mencionar, que la Organi-
zación Mundial de la Saludo informó este 
viernes el fin de la emergencia internacional 
del covid-19, debido a la disminución de 
casos y a la vacunación de la mayoría de la 
población mundial.

Vecinos de la colonia Mina 5 de Cuerna-
vaca solicitaron el apoyo de las autoridades 
ante el riesgo de nuevos derrumbes, luego 
del desgajamiento de rocas en los últimos 
días.
De acuerdo con los vecinos, las lluvias re-
gistradas en los últimos días provocaron 
el reblandecimiento de la tierra y con ello 
la caída de pequeñas rocas y tierra, sin que 
afortunadamente se registraran daños ma-
teriales o personas lesionadas.
“Los vecinos estamos preocupados por la 
situación que se registra en esta Mina 5 ya 
que el paredón registró de nueva cuenta de-

rrumbes, hablamos de pequeñas piedras y 
un poco de tierra que afortunadamente en 
esta ocasión no ocasionaron daños materia-
les ni mucho menos personas lesionadas, 
pero sí estamos preocupados por lo que ha 
pasado en años anteriores y lo que se regis-
tró tan solo con la primera lluvia registrada 
hace unos días”, explicó Julio Flores, uno 
de los vecinos afectados.
Sin embargo, hicieron un llamado a las au-
toridades de Protección Civil para revisar la 
zona ya que ante la llegada de la próxima 
temporada de lluvias, existe el riesgo de 
nuevos derrumbes.
“Lo que queremos es que las autoridades 
nos pongan atención, que alguna autoridad 

Hasta ayer, seguía el combate a 
un incendio forestal en Tepoztlán

EDMUNDO SALGADO

Tras fin de pandemia covid, empresarios 
esperan que la economía pueda repuntar

EDMUNDO SALGADO

Denuncian derrumbes cerca
de la Mina 5 de Cuernavaca 

EDMUNDO SALGADO de Protección Civil ya sea municipal, estatal o 
federal, solucionen este problema, el paredón 
está en malas condiciones y hasta el momento 
nadie nos ha hecho caso y se pueden registrar 
nuevas afectaciones en la próxima temporada 
de lluvias que está por iniciar, por eso nuestro 

temor, los vecinos tenemos miedo de que nos 
pueda ocurrir algo y por eso estamos pidien-
do la autoridad que haga algo antes de que 
sea demasiado tarde, porque eso sí, actúan 
cuando ocurre algo pero no previenen”, con-
cluyó el afectado.

VECINOS DE LA COLONIA Mina 5 de Cuernavaca solicitaron el apoyo de las 
autoridades ante el riesgo de nuevos derrumbes, luego del desgajamiento de 
rocas en los últimos días.
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Cuautla, Mor.- El presidente de 
la Unión de Locatarios y Comer-
ciantes del mercado Cuautla, José 
Luis Uriostegui Roldan manifestó 
que los comerciantes de ese centro 
de abasto han demanda seguridad 
al ayuntamiento de Cuautla, luego 
de que en días pasados la zona o 
área de huaracherías fue objeto de 
un robo. Expresó que se supone 
que hay veladores para cuidar de 
la seguridad del mercado y aun 
así, varias locales fueron abiertos 
y los delincuentes se llevaron el 
dinero que habían dejado los loca-
tarios de dicha área.
Observó que lo anterior no se ha-
bía registrado durante décadas en 
ese centro de abasto, el cual se su-
pone cuenta con vigilancia de por 

lo menos dos veladores y todos 
los accesos son cerrados durante 
la noche, por lo que para cometer 
los robos los asaltantes debieron 
haberse quedado en el interior y 
con la seguridad de que nadie es-
taría vigilando.
“Lo curioso es que forzaron las 
cerraduras y sólo se robaron el 
dinero, sin tocar la mercancía, lo 
que da pistas sobre quienes pudie-
ron ser los perpetradores de hurto 
en una de las zonas más seguras 
del mercado”, según lo refirieron 
los comerciantes afectados, desta-
có el dirigente de los locatarios del 
centro de abasto.
Dijo que de acuerdo con los afec-
tados, la mañana del pasado vier-
nes, al llegar a abrir sus locales, 
encontraron las chapas forzadas; 
al revisar se encontraron con que 
los delincuentes se robaron el di-

nero en efectivo que habían deja-
do para pagar a sus proveedores. 
Precisó que fueron cinco los loca-
les en los que robaron, de los gi-
ros de huaraches, venta de cecina 
y una cremería, por lo que han 
exigido que se haga una investiga-
ción por parte de las autoridades 
municipales.
Informó que los afectados ya pre-
sentaron sus demandas ante la 
Fiscalía Regional del Oriente del 
Estado, con el fin de que se escla-
rezcan los hechos y se dé con los 
presuntos culpables de los hechos 
ocurridos.
Indicó que este robo se suma a la 
balacera registrada en febrero, por 
lo que piden reforzar la vigilancia 
mediante elementos policiacos y 
veladores para garantizar la segu-
ridad del centro de abasto durante 
el día y la noche.

La policía de Cuernavaca reco-
mendó a las mujeres evitar  inte-
ractuar con personas extrañas en la 
calle, para no ser víctima de algún 
delito.
En entrevista, la titular de la Se-

cretaría de Protección y Auxilio 
Ciudadano de Cuernavaca, Alicia 
Vázquez Luna recomendó para 
evitar desapariciones de mujeres 
no acercarse a sujetos desconoci-
dos.
La jefa policíaca pidió a las fémi-
nas que eviten acercarse a desco-

Tras la declaración de la Organiza-
ción Mundial de la Salud (OMS) 
de que el covid-19 ha terminado 
como emergencia sanitaria mun-
dial, el gobierno estatal, a través 
de la Secretaría de Salud, llamó a la 
población a mantener las medidas 
de higiene, toda vez que la enfer-
medad causada por el virus SARS-
CoV-2 seguirá causando contagios.
Si bien, la OMS dio a conocer que 
ahora será un problema de salud 
establecido y en curso, que ya no 
constituye una emergencia de salud 
pública de interés internacional, es 
fundamental que las y los morelen-
ses porten el Escudo de la Salud, así 
como proteger a los grupos vulne-
rables.
La dependencia estatal refirió que 
el Gobierno federal evaluará lo 
que ha determinado la OMS; asi-
mismo, en la entidad se hará un 
diagnóstico sobre las condiciones 
epidemiológicas.
Pidió conservar la calma y la co-
rresponsabilidad social, porque el 
virus no desaparece, es necesario 
cuidar la salud propia y colectiva 
por medio de las medidas preven-

tivas como: el lavado de manos con 
agua y jabón, uso de alcohol gel al 
70 por ciento; utilizar cubrebocas 
en espacios donde no se garantice 
la sana distancia, practicar el estor-
nudo de etiqueta y ventilar los es-
pacios cerrados.
Además, la Secretaría de Salud en-
fatizó que en el estado continúa ac-
tiva la vacunación contra covid-19 
en unidades médicas; aplicación de 

pruebas antigénicas para detección 
del virus SARS-CoV-2, asistencia 
gratuita en saludparatodos.ssm.
gob.mx, entre otros servicios sani-
tarios.
El Poder Ejecutivo reitera que la 
salud es una prioridad en Morelos, 
por lo que se fortalecerán las ac-
ciones preventivas y se mantienen 
las estrategias sanitarias para salva-
guardar a las y los ciudadanos.

Pide la Secretaría de Salud no bajar la guardia, 
aunque ya no haya emergencia sanitaria covid

DE LA REDACCIÓN 

En mercado de Cuautla, demandaron 
seguridad; robos registran un repunte

JORGE RAFAEL SÁNCHEZ

Sugiere A. Vázquez Luna a mujeres  
tenerle miedo a los desconocidos

GUADALUPE FLORES nocidos y no entablen diálogo ni 
reciban nada que les ofrezcan.
“Necesitamos ser precavidos, veri-
ficar que los lugares que vistamos 
o con quien nos reunimos. Debe-
mos ser cuidadosos y nunca tener 
contacto con gente que no cono-
cemos”, recomendó.

Insistió en pedirle a las mujeres 
a estar alertas “cuando un sujeto 
extraño se acerca y en caso de so-
licitarnos orientación de un lugar, 
pedirle que llame al 911”.
Sobre incremento de casos de des-
aparición de mujeres, Vázquez 
Luna admitió que se descono-

ce que está ocurriendo con ellas, 
pero insistió en recomendar que 
eviten en las calles entablar diálo-
go con personas que no conozcan 
“y guarden una distancia de metro 
y medio, no tener contacyo con 
personas extrañas y siempre estar 
alertas”. 

LA POLICÍA DE CUERNAVACA recomendó a las mujeres evi-
tar  interactuar con personas extrañas en la calle, para no ser 
víctima de algún delito.

Al mediodía de ayer viernes 
concluyó la zafra en el ingenio 
“Emiliano Zapara Salazar”, de 
Zacatepec, con una molienda que  
no rebaso el millón de toneladas 
de caña de azúcar, luego de que  
la industrialización de 960 mil 
toneladas de la vara dulce. Aun  
así, la factoría, perteneciente al 
Grupo Beta San Miguel se vuelve 
a ubicar en los primeros lugares de 
todos los ingenios azucareros del 
país.
“Lo que nos corresponde a no-
sotros como productores cañeros 
ya terminamos la zafra, esta toda 
la caña cortada y entregada para 
el batey de la industria y eso nos 
da una tranquilidad porque nue-
vamente, desde que nosotros es-
tamos en esta organización, jamás 
hemos dejado una caña parada, y 
sin cosechar”, señaló el presidente 
de la Unión Local de Productores 
de Caña de Azúcar (ULPCA) de 
la zona de influencia del ingenio 
Emiliano Zapata, Amado Orihue-
la Trejo.
Manifestó que los productores 
recibirán mil 282 pesos por tone-
lada de caña de azúcar entregada 
a dicho ingenio azucarero, a pesar 
de que no se cumplió con la meta 
de rebasar el millón de toneladas 
de caña de azúcar.

Sostuvo que para la ULPCA ese 
ha sido el objetivo año con año, 
tener un buen precio por tonelada 
de caña; y ahí están los resultados, 
al tiempo de reconocer el trabajo 
realizado por todas las personas 
involucradas en la zafra, desde los 
productores y cañeros hasta los 
administrativos y obreros del in-
genio.
“Estamos contentos porque nue-
vamente el ingenio Emiliano 
Zapata se hace destacar como el 
número uno a nivel nacional en 
productividad, al obtener 135 
kilos con 90 gramos de kilos de 
azúcar por tonelada de caña de 
acuerdo a los resultados hasta la 
madrugada de este jueves que 
pueden ser un poquito más o me-
nos lo que representa que se va a 
pagar en mil 282 pesos la liquida-
ción de la tonelada de caña”, refi-
rió el líder cañero.
El líder cañero mencionó que se 
cosecharon 966 mil toneladas de 
caña de azúcar para la industriali-
zación de la zafra 2022-2023, que 
es también la molineda número 85 
del ingenio ubicado en el munici-
pio de Zacatepec. La entrega de la 
caña concluyó este jueves, lo que 
marca el final de la zafra para los 
agricultores cañeros, y de acuer-
do con la Ley Cañera, la empresa 
deberá pagar las liquidaciones de 
caña en un plazo de un mes.

Termina la zafra en Zacatepec con  
registro récord, pero sin lograr meta

DE LA REDACCIÓN 

TRAS LA DECLARACIÓN de la Organización Mundial de la 
Salud de que el covid-19 ha terminado como emergencia sani-
taria mundial, el gobierno estatal, llamó a la población a mante-
ner las medidas de higiene para evitar contagios.
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AÑO   35 

Héctor Rangel Terrazas
C O O R D I N A D O R  D E  I N F O R M A C I Ó N

CUANDO SEA 
DEMASIADO TARDE…  

Gabriel Dorantes 
Argandar

Vicisitudes de la vialidad

¿Qué tal, querido lector? Una vez más nos en-
contramos entorno a estas letras para celebrar 
el paso de una semana más de vida y salud 
moderadamente estable. Las noticias de la se-

mana estuvieron harto variadas. Le encontraron otra 
casa al hijo del López y luego los vieron en un vuelo en 
primera clase a Barcelona, supongo que se puso triste 
el muchacho y hubo que consolarlo, así que vámo-
nos a unas saludables vacaciones familiares en Barna 
(además de los 100 millones de pesos que se han en-
contrado en contratos que, en palabras del pelmazo 
en turno, son poca cosa). Personalmente va para un 
año que no salgo de vacaciones, y fuimos a Acapul-
co a darnos un baño de pueblo y mar. ¿Cómo van 
sus planes de vacaciones para este verano? ¿Tierra 
del Fuego? ¿Tal vez Capadocia, para ver el festival de 
los globos aerostáticos? Supongo que uno se puede 
consolar yendo a Teotihuacán, pero no recomendaría 
subirse a una de esas cosas por aquellos lares. 

 Las noticias han sido una constante en estas 
últimas semanas. Entre el fentanilo que se supone que 
viene de China, que los chinos dicen que no es de 
ellos y que la bronca es de los gringos, el desgobierno 
de nuestro país insiste en colgar culpas en todos me-
nos en la casa propia. Tampoco vamos a ahondar en 
el tema de Segalmex y las baterías que se venden en 
Polonia, o que tal hecho tal vez esté relacionado con 
la cancelación del INAI, ya ve usted que el cronóme-
tro ya viene haciendo tick tock (el teléfono el teléfono 
hace rin rin) para el 2 de junio de 2024, escasos 13 
meses. Sin embargo, ya ve usted que el tema de la 
movilidad es de mis favoritos, y de siempre he dicho 
que una manera de medir la temperatura social es 
a través de la agresividad vial. Mientras más agresi-
va sea nuestra manera de conducir, más es evidente 
el estado de resentimiento social que se vive por las 
particularidades que estamos viviendo. El Comman-
der in Absence casi no ha figurado estas semanas, el 
ayuntamiento de Cuernavaca simplemente ya no da 
la nota (y mire usted que para cómo están las cosas, 
tal cosa es un logro), aunque habría que tomar en 
cuenta que la nota de la semana fue que se está 

en pláticas para reforzar la seguridad de la capirucha 
guayaba. 

 Esta semana pude ver dos hechos viales que 
me dejaron bastante impactado al respecto de las 
características de las circunstancias en la movilidad. 
El primero de ellos es sencillo y diría que, hasta ha-
bitual. Sin embargo, no deja de darme vueltas en la 
cabeza. Circulaba su servidor sobre la autopista en 
el carril de alta velocidad, a unos 100 km/h. Delante 
de mí había un auto compacto y detrás de mí otros 
dos o tres autos de moderado tamaño y marca, nada 
espectacular. Llamó mi atención que el auto que cir-
culaba frente a mí solicitaba el paso al vehículo que 
venía delante de él, cosa que no parecía rendirle 
grandes frutos. Al final, tal conductor decide rebasar 
por la derecha en una oportunidad y lo consigue con 
poca dificultad. La escena que aparece ante mis ojos 
no ha dejado de alarmarme en toda la semana. Cir-
culaba por el carril de alta velocidad un muchacho 
de unos veinte años, con una muchacha de mode-
radamente la misma edad, apretada fuertemente 
contra él, ambos en una motocicleta de no más de 
300 cc. Detrás de mí ya se habían acumulado unos 
ocho o diez coches, y podía ver que comenzaban 
a perder la paciencia. No había habido oportunidad 
de rebasar por la derecha, pero en cuanto la hubie-
ra, la cosa se podía poner interesante (por decirlo de 
alguna manera). Supongo que después de 10 minu-
tos o así, el muchacho se cansa y decide pasarse 
al carril de baja velocidad para permitirnos a todos 
pasar. Cuál es mi sorpresa descubrir que la mucha-
cha viene apretando férreamente al muchacho con 
el brazo derecho, mientras que con el izquierdo aprie-
ta contra sí un bebé. Apenas es visible, un pequeño 
bulto envuelto en una cobija de bebé (ya ve usted mis 
poderes de deducción, pudo haber sido un balón de 
futbol americano), pero cabía perfectamente en el 
cuenco de su brazo izquierdo. ¿De dónde vendrían? 
¿A dónde iban? ¿Cuáles fueron las circunstancias que 
los orillaron a transportar a un bebé de meses en una 
motocicleta de poca potencia en el carril de alta ve-
locidad incordiando a la mayor cantidad de vehícu-

los posibles?

 El segundo hecho tiene que ver con el 
transporte público colectivo de la ciudad de Cuerna-
vaca, ya ve usted que el presidente municipal (que 
aún no tiene apodo y todo apunta a que se irá lim-
pio en tales menesteres, en realidad creo que es 
poco trascendente) ha manifestado querer moder-
nizar la ciudad de Cuernavaca. Bajo el puente de 
Boulevard Cuauhnahuac, para dar vuelta en U a la 
altura de la Fiscalía, pude ver a una poderosísima 
“rush” embestir un deportivo negro debido a que el 
deportivo tuvo la osadía de impedir su paso sobre 
la avenida. Esa incorporación es muy complicada, 
los coches que se quieren dar la vuelta o incorporar 
a la autopista deben de enfrentar a los coches que 
vienen sobre la avenida sin la más mínima intención 
de ceder el paso, lo cual ocasionó que el deportivo 
quedara mal acomodado a la mitad de la vía. Pues 
bien, el conductor del transporte público colectivo 
manifestó su desacuerdo impactando el deportivo 
para hacerle saber cuál es su lugar en la sociedad. 
No pareció haberle hecho mucho daño, y su ser-
vidor ya iba tarde a clase por lo que me tuve que 
retirar, pero si conocen ustedes a tal conductor (no 
dude usted que haya presumido la hazaña con sus 
compañeros), dígale que el transporte público es la 
primera línea de bienestar en una sociedad. No creo 
que sea necesario invitarlo a leer estas líneas (por-
que es posible que no sea capaz de hacerlo), pero 
si de verdad está orgulloso de sus acciones, poco 
hay para hacer por su persona y su salud mental, ya 
deje usted la de sus hijos. 
 Sin embargo, me dio la idea para otro pro-
yecto que por ahora no puedo llevar a cabo (tengo 
un libro de capítulos y mi primer novela para estos 
meses), pero lo estaremos realizando el siguiente se-
mestre. Ya estaremos platicándoles los hallazgos por 
las vías académicas y tal vez hasta me anime a com-
partirles un poco de los resultados por aquí. 

Por ahora no queda más que esperar, todavía que-
dan cinco semanas de clases y mucho trabajo por 
hacer, porque el semestre no ha muerto, pero ni el 

OPINIÓN  
Tania Jasso Blancas La maternidad en Morelos: ser una 

superheroína sin superpoderes

¿
Quién necesita superpoderes cuando se es madre 
en Morelos? Las madres aquí están acostumbra-
das a hacer malabares con sus responsabilidades, 
mientras enfrentan una serie de desafíos que harían 

temblar a cualquier héroe de Marvel.

La maternidad en Morelos es un trabajo de tiempo com-
pleto, sin un salario adecuado y sin días de descanso. No 
hay tiempo para sentarse y tomar un café tranquilamente 
o ir al cine, ¡la vida de una madre aquí es más emocionan-
te que cualquier película de acción!

Pero no todo es emoción y diversión en la vida de las ma-
dres de Morelos. También tienen que lidiar con la falta de 
guarderías y centros de cuidado infantil, lo que hace que 
tengan que quedarse en casa y cuidar de sus hijos. Pero, 

¿qué pasa si necesitan trabajar? Pues, simplemente tienen 
que dejar sus trabajos y cuidar de sus hijos. ¡No hay proble-
ma! ¿Quién necesita dinero de todos modos?

Además, las madres de Morelos también tienen que en-
frentar la violencia y la inseguridad en la región. No hay 
nada como llevar a tus hijos al parque y tener que estar 
pendiente de cada sombra y cada ruido extraño. Es como 
vivir en una película de terror, ¡pero sin la emoción de saber 
que todo es falso!

Pero eso no es todo, la maternidad en Morelos también es 
un trabajo solitario. Las madres aquí tienen que hacer fren-
te a todas las expectativas culturales y sociales que se les 
imponen. Se espera que sean perfectas, que tengan hijos 
perfectos, que tengan la casa perfecta y que, al mismo 

tiempo, mantengan una carrera exitosa. ¡Como si fuera tan 
fácil!

Pero a pesar de todos los desafíos, las madres de Morelos 
son fuertes y resilientes. Son capaces de hacer cualquier 
cosa por sus hijos y siempre están dispuestas a luchar por 
lo que es justo. Son como una mezcla entre Capitán Amé-
rica y la mujer maravilla, pero con menos tiempo para el 
gimnasio y la lucha contra el crimen.

En resumen, ser madre en Morelos es como ser una super-
heroína sin superpoderes. Es un trabajo difícil, pero alguien 
tiene que hacerlo. Y aunque a veces pueda parecer abru-
mador, las madres aquí son fuertes y capaces de hacer 
frente a cualquier desafío que se les presente. ¡Son verda-
deras heroínas de la vida real!
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Elementos que integran el Man-
do Coordinado Policía Morelos 
aseguraron un vehículo con re-
porte de robo, en el municipio de 
Cuernavaca.
Durante recorridos de seguridad 
y vigilancia sobre la calle Tulipán 
Hawaiano de la colonia Tulipa-
nes, los uniformados observa-
ron un vehículo marca Datsun, 

color rojo, con placas del estado 
de Morelos, el cual se encontraba 
obstruyendo la entrada de un es-
tablecimiento comercial.
Al no tener contacto con la perso-
na que acreditará ser el dueño, los 
elementos de la Policía Morelos 
procedieron a investigar los nu-
merales ante el Sistema Nacional 
de Vehículos Robados y Recupe-
rados Plataforma México, el cual 
arrojó que presentaba reporte de 
robo vigente.

Un Datsun casi de colección, 
robado, pudo ser recuperado

DE LA REDACCIÓN 

El Ministerio Público especializa-
do en Adolescentes obtuvo de un 
Tribunal Unitario de Justicia Pe-
nal para Adolescentes (TUJPA), 
una sanción socioeducativa para 
un adolescente en contacto con la 
justicia, por la conducta antisocial 
de portación de estupefacientes
El 19 de junio del año 2021, 
elementos de seguridad pública 
recibieron reporte sobre un mas-
culino que sobre la calle Morelos 
de la colonia Juan Morales, mu-
nicipio de Yecapixtla, ofrecía a 
transeúntes bolsitas con conteni-
do extraño, por lo que elementos 
policiales se trasladaron al lugar 
en donde ubicaron al joven hoy 
sancionado.
Los elementos de seguridad loca-

lizaron al adolescente de 16 años 
de edad, en posesión de 12 bol-
sitas de plástico con marihuana y 
cinco que contenían cocaína, y fue 
puesto a disposición de la Fiscalía 
Oriente.
Se desarrollaron las diversas eta-
pas procesales llegándose al juicio 
oral, en donde la Unidad Especia-
lizada en Adolescente mediante el 
ofrecimiento de pruebas acreditó 
la responsabilidad del adoles-
cente en contacto con la justicia, 
por lo que al valorar el Tribunal 
de Enjuiciamiento dichas pericia-
les resolvió el emitir una sanción 
socioeducativa en contra del ado-
lescente, consistente en la libertad 
asistida por un año y además seis 
meses de sesiones de asesoramien-
to colectivo y actividades análo-
gas.

La Secretaría de Seguridad Ciuda-
dana (SSC) de la Ciudad de México 
informó que logró la detención de 
cuatro personas que tenían en su 
poder un fuerte armamento bélico 
en la alcaldía Tláhuac, al sur de la 
capital del país y que delinquían en 
diferentes zonas, como en la carrete-
ra México Cuernavaca.
En un comunicado, la dependencia 
de seguridad detalló que efectivos 
de la SSC realizaron diversas inves-
tigaciones derivado de la toma de 
conocimiento de una persona ha-
llada sin vida en un predio ubicado 
en la calle Pino, de la colonia Tierra 
Blanca.
La dependencia, a cargo de Omar 
García Harfuch, señaló que los po-
licías realizaron recorridos pie a tie-
rra y vigilancias fijas y móviles en 
la zona, además del análisis de las 
cámaras de videovigilancia, con lo 
que se identificó un vehículo color 
negro posiblemente relacionado con 
los hechos.
“Al llegar a la calle Jazmín, en la co-
lonia Francisco Villa del Pueblo de 
San Juan Ixtayoapan, los tripulantes 
de la unidad, al notar la presencia 
policial, descendieron y realizaron 
detonaciones de arma de fuego, por 
lo que se solicitaron más unidades 
de apoyo”, se lee en el comunicado.
Dentro de los detenidos había una 
persona menor de edad. Foto: SSC
Tras contener la situación y después 
de una revisión preventiva a los  
sujetos y al vehículo, los policías  
de la CDMX lograron asegurar  
“dos armas largas, una corta, aproxi-
madamente 100 cartuchos útiles, 
cargadores, una granada de frag-
mentación, dosis de aparente dro-
ga, una báscula gramera, dinero en 
efectivo, cinco teléfonos celulares, 
cascos de motociclistas y diversos 
objetos”.
“En el lugar se aseguraron tres ve-
hículos, uno de ellos sin placas de 
circulación, el color negro al que se 

le daba seguimiento; tres camione-
tas, dos de ellas con placas de circu-
lación del Estado de México; y tres 
motocicletas, dos con permiso para 
circular y una sin placas”, informó 
la SSC.
La dependencia detalló que los de-
tenidos son tres hombres de 30, 27, 
25 años, así como un menor de 17 
años, quienes quedaron a disposi-
ción del agente del Ministerio Públi-
co correspondiente quien definirá su 
situación jurídica y continuará con 
las indagatorias del caso.
“El detenido de 30 años de edad 
registra un ingreso al Sistema Pe-
nitenciario de la Ciudad de Méxi-
co en el año 2013 por el delito de 
Robo Agravado”, comunicó la SSC, 
misma que agregó que los predios 
fueron sellados y quedaron bajo res-
guardo policial mientras se llevan a 
cabo las investigaciones.
La información dada a conocer en 
octubre del 2022 señala que en la 
alcaldía donde se detuvieron a es-
tas cuatro personas, tiene presencia 
el Cártel de Tláhuac que también 
domina en Milpa Alta y Xochimil-
co, y que sus tentaculos criminales 
también llegan a la demarcación Iz-
tapalapa.
Los documentos de la Sedena refie-
ren que los grupos indentificados 
son La Unión Tepito, Fuerza Anti 
Unión, Cártel de Tláhuac, Los Ro-
dolfos, Los Canchola, Cártel Jalisco 
Nueva Generación (CJNG), Ronda 
88, Güero Fresa, Los Molina, Los 
Maceros, Los Tanzanios, El Maes-
trin y Juan Balta.
La Sedena también detectó las rutas 
y puntos de atención relacionadas 
con el narcotráfico que pasan en la 
CDMX. La ruta uno va de la carre-
tera Cuernavaca - México, Periféri-
co, carretera México -Querétaro. La 
segunda es de la carretera Toluca - 
México, Periférico, carretera Méxi-
co-Querétaro. Mientras que una 
tercera ruta va de Puebla, Calzada 
Zaragoza- Carretera Querétaro.

Sanción socioeducativa dan a 
un chavo que vendía droga
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De inmediato se solicitó el apo-
yo de una grúa para su traslado 
a un corralón, en donde quedó a 

resguardo y disposición de la au-
toridad competente para su inves-
tigación.

Cayó en CDMX peligrosa banda 
que operaba en puntos como la 
carretera México-Cuernavaca
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